

EL CLAMOR

PERIÓDICO ADMINISTRATIVO CIENTÍFICO, LITERARIO Y ÓRGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE LA PROVINCIA
FUNDADOR: FRANCISCO GONZÁLEZ CHERMA

Año 44

Redacción y Administración
Calle Ruiz Zorrilla número 2.—Teléfono número 15

Sábado 21 de Enero de 1922
CASTELLÓN

Toda la correspondencia se dirigirá a la Administración.

Núm. 8351

Después de la crisis

TERMINO EL SAINETE

Con el título «Para qué la crisis» decíamos en el anterior número que maldita la falta que hacía la solución, no había de encontrar España con ella remedio a sus muchos males.

Pues bien, quedó resuelta la crisis volviendo a sus puestos los mismos señores con los mismos cargos, incluso Cierva que sigue actuando como ministro de la guerra. Siete días de crisis y de consultas para que continuara el propio gabinete mauro-ciervista, sin disolución de las Juntas, especie de claudicación del poder civil, acerca de cuya defensa tanto cacareó el gran cacique muleño.

Para ese viaje sobraba la dimisión. Con haber accedido a retirar el cacareado decreto y declarar sumisión incondicional a las Juntas, quedaba todo igual, sin molestias para el que da el poder, para los que lo disfrutaban y para esos mismos organismos.

Como se vé, la pantomima no ha podido resultar más burda. Una crisis; visitas de prohombres a palacio; un decreto que más que mermar fueros a las Juntas les dá mayores garantías y más influencia, y una serie de cábalas e intrigas que en vez de solidificar el prestigio del gobierno lo debilita considerablemente, quedando sin ninguna autoridad y sin la fuerza necesaria para afrontar la difícil situación que atraviesa la vida política española.

Gobierno provisional se denominaba a este que preside Maura. Ahora ni eso. Durará lo que dure, pero sin prestigio y sin autoridad, y como cuando se carece de esas dos cualidades no hay gobernación posible, vivirá tambaleándose hasta que haya quien se digna hacer el favor de encargarse del poder que ojalá sea pronto, porque si esto no sucede, entre Cierva y Cambó van a dejarnos imposibles. Es para lo único que puede tener tiempo esto que se llama todavía gobierno pues no es posible encontrar palabra apropiada que le dé el nombre debido.

En resumen, aquí no ha pasado nada. Empezó la farsa, terminó y como si fuera hace catorce o quince días: Maura y Cierva en el poder; Juntas de Defensa y la soberanía del llamado poder civil tan quebrantada y en situación difícil como antes.

Ha sido un sainete ridículo que de haber dignidad en el pueblo debería haberlo pateado.

Blavia de millones

Durante el año se han pagado por la Hacienda, según los Presupuestos aprobados por las Cortes, aumentados en algunos casos por cifras de consideración, las siguientes cantidades, que dan idea de la situación de bancarrota en que está el estado español:

	Pesetas.
Deuda pública.	535.147.636
Clases pasivas.	87.700.000
Culto y clero.	61.459.870
Guerra.	434.522.539
Marina.	119.907.672
Vigilancia y Seguridad.	23.519.306
Guardia civil.	68.928.301
Marruecos.	168.963.296
Contribuciones y rentas.	185.107.117
Total.	1.682.255.777

Estas eran las cifras globales del Presupuesto aprobado por las Cortes. Con las modificaciones introducidas por decreto, en virtud de autorizaciones y sin ellas; con los créditos votados después y los concedidos por el Consejo de Estado, y, sobre todo, con los gastos de la guerra de Marruecos, el Presupuesto llegará a ascender a muy cerca de tres mil millones de pesetas.

De los cuales sólo se gastan en ensañanza 138.851.658 y en Fomento 132.001.602.

Es la orgía de un régimen en liquidación.

INSISTIENDO

La tumba de España

Tenemos en Marruecos un ejército de ciento sesenta mil hombres que nos cuesta diariamente siete millones de pesetas, al mes de treinta días DOSCIENTOS DIEZ MILLONES.

Desde el hundimiento de la Comandancia general de Melilla hasta la fecha, hemos arrojado a ese abismo sin fondos MAS DE MIL QUINIENTOS MILLONES DE PSETAS y muchos miles de vidas.

¿Si ese dinero se hubiera gastado en España!

Y la sangría continúa abierta, y la imposibilidad de continuarla para nosotros la antipatriótica aventura es manifiesta, innegable.

Después de tantas vidas sacrificadas y de tantísimos millones consumidos, ¿qué hemos conseguido? ¿Es nuestra situación más sólida que antes del desastre? ¿Tenemos mayor arraigo en aquellas tierras malditas? ¿Ha aumentado nuestro prestigio en los pueblos que nos tienen en estudio? ¿El avance de nuestras tropas, ¿significa que nos acercamos a la pacificación? ¿Puede nadie forjarse ilusiones, es lícito forjarse, respecto a nuestra situación en los terrenos ocupados militarmente? Esta ocupación militar que tantos millones cuesta, ¿puede prolongarse más allá de nuestras posibilidades económicas? ¿Y qué ocurrirá cuando la ocupación militar cese, por ser imposible soportar una carga tan inmensamente superior a nuestra potencia económica? ¿Lo hemos dicho muchísimas veces. Hay que realizar aquí, en el señor

patrio, convertido en erial, una obra de reconstrucción inaplazable. ¿Cómo podrá atenderse a esto, que es indispensable de todo punto, mientras continúe abierta la sangría de Marruecos? Si Marruecos consume todos nuestros recursos y no bastan, y hay que recurrir a la trampa, ¿de dónde ha de salir el dinero que se necesita para colonizar y para civilizar a España?

Después de gastar en Marruecos DOS MIL QUINIENTOS CINCUENTA Y CINCO MILLONES DE PSETAS AL AÑO, aplastando para ello al contribuyente, ¿de dónde han de salir los recursos para mantener en España las apariencias de nación civilizada?

No conocemos ni creemos que exista en la Historia un caso de locura, de imbecilidad semejante. ¡Y a eso se le llama patriotismo!

La alarmante realidad económica comienza a preocupar a las llamadas clases conservadoras. Comprender, por fin, que no puede prolongarse el actual estado de cosas, que vamos a un tremendo desastre, que no hay posibilidad de evitar si no se cierra pronto esa sangría espantosa.

¿Cómo ha de ser posible continuar gastando diariamente en Marruecos siete millones de pesetas?

Consumidos todos nuestros recursos y todas nuestras energías en la antipatriótica aventura marroquí, el mañana es aterrador, aun cuando el pueblo despierte y ponga la camisa de fuerza a esos titulados patriotas que son los verdugos de la patria.

¿Si lo que se ha gastado en Marruecos se hubiera gastado en España!

¿Qué desdicha! ¿Qué inmensa desdicha!

COMO CAMBA LOS TIEMPOS

Lo que opinaba Cierva de las Juntas cuando le hicieron ministro

Creemos muy del caso recordar los juicios que la actuación de las Juntas de Defensa han merecido al propio don Juan de la Cierva y Peñafiel.

Para ello, reproducimos a continuación la reseña que de la recepción celebrada en la Capitanía general de Valladolid, en honor del entonces y ahora ministro de la Guerra y del acto de colocar en el Centro del Ejército y la Armada la lápida conmemorativa de su inauguración, bajo la presidencia del señor La Cierva, publicó el órgano oficioso del ciervismo:

«El ministro de la Guerra expresó su gratitud por las manifestaciones de simpatía y adhesión que en todas partes recibe del Ejército mismo.

He sido político—dijo—; pero el puesto más honroso que he desempeñado es el que actualmente ocupo, y si alguna vez fui pecador, tendría que purificarme ante el Ejército para ser digno de él.

Aludió a las Juntas de Defensa, y las calificó de providenciales, porque tienden a renovar y engrandecer a España. Ensalzó las dotes del monarca, y afirmó que la Monarquía es la única forma de Gobierno digna de ser defendida por los que visten el honroso uniforme militar.

Manifestó, en nombre del Estado, que procurará dar al Ejército mejores materiales y personales, y deseará que en sus visitas a los centros militares había encontrado en todos un anhelo sincero de renovación. Agra-

gó que no quiere improvisar ni hacer literatura ministerial desde la Gaceta sino realizar una obra real, con orientación bien definida.

Afirmó que no ve peligro alguno en las Juntas de Defensa, y que confía que ese movimiento recogerá las aspiraciones del Ejército para presentar las soluciones más convenientes.

Dijo que deseaba que los militares le considerasen como un padre y como un protector. «Hay que hacer Ejército—agregó—, para que los regimientos lo sean efectivamente, y no músicas escoltadas. Acompañadme en esta labor y tened confianza en mí, como yo la tengo en vosotros. Ha llegado el momento de hacer una España soberana en que podamos vivir. ¿Estaremos comenzando esa obra? Porque estoy entre vosotros tengo la visión de esa España grande».

CIRCULA EL ORO

La prensa extranjera nos ha traído estos días una noticia inesperada para el actual estado financiero de Europa.

La moneda de oro, la acreditada representación de la riqueza que desde 1914 se había refugiado temerosa en las cuevas de los bancos, ha vuelto a salir a la superficie de la vida y circula de nuevo en los pagos mercantiles corrientes, sin deber pagar prima de objeto raro.

El afortunado país en que el fenómeno se ha producido y que primero se parangonaba a la materia con los Estados Unidos de Norteamérica, es la modesta República de Suiza.

Habiendo excedido la cotización del franco suizo papel al valor intrínseco de la moneda que representa, los Bancos de allí han comenzado a efectuar en oro sus pagos, y para seguros atendiendo del mismo modo, acaban de encargar la acuñación de 100 millones de francos en moneda de oro.

La economía clásica vuelve, pues, a recobrar sus antiguos prestigios.

EN EL AYUNTAMIENTO

LA SESIÓN DEL MIÉRCOLES

Presidió el alcalde señor Moralló y asistieron los concejales señores Pitarch, Masip (S.), Tárrega, Fabregat (F.), Gozalo, Peláez, Mut, Vilarroig, Alcón, Calduch, Marco (don Courado), Bellido y Selma.

Queda enterada la corporación de un oficio del señor gobernador civil devolviendo aprobado un expediente de transferencia de crédito.

Leída una instancia del veterinario don Santiago Vinatea Ciavel, solicitando la plaza de inspector de mercados, se acuerda que pase a la comisión de personal y maderero.

Se aprueban varias relaciones de gastos.

Se acuerda pedir autorización al señor gobernador civil para adquirir sin sujeción a los terrenos situados en la parada de Bovar, propiedad de don José Ventura y don Tomás Prades, destinados a la extracción de piedra para el arreglo de las canchales, siendo designado el señor don Carlos Selma para la formalización del oportuno contrato en su día.

A propuesta de la comisión se acuerda introducir algunas modifica-

ciones al Reglamento de la Compañía de Bomberos, aumentando las retribuciones que tenían señaladas.

También se acuerda la aprobación de unos dictámenes de las comisiones de Hacienda y Policía Urbana concediendo una gratificación de quinientas pesetas al Inspector de Arbitrios don Angel Yañez y al de obras don Julián Peirat, por servicios extraordinarios.

A propuesta de la comisión de Estadística, se acuerda que la calle de la Cárcel Modelo se denomine de Rafael Salillas.

Que el callejón de la Cárcel se denomine Pasaje del Mercado.

La llamada Cárcel Vieja se denomine calle de Auxias March.

Que la travesía que pone en comunicación la calle de Salmerón con la del Progreso se llame en lo sucesivo calle de Balmes.

Y por último que la calle de Altraz se denomine de Trullols.

El señor Peláez a propósito del anterior dictamen, llamó la atención de la comisión acerca de la necesidad de dotar de nombre a muchas calles formadas en el ensanche, a las cuales llega ya la red del alumbrado y como es consiguiente al extender los recibos se tropieza con dificultades.

El señor Tárrega dijo que la Comisión tendrá en cuenta la indicación y procurará llevarla a la práctica muy en breve.

Terminado el despacho y no habiendo solicitado la palabra ningún concejal, el señor Moralló levanta la sesión.

El alma del pueblo

Asistí al Cine del Centro Republicano y presencié los últimos episodios de la obra cinematográfica: «El rey de la Audacia». Vi al protagonista convertido en un Quijote que se olvida de su apuesta, y se dedica a enderezar entuertos y desfacer desaguados.

El local se hallaba casi ocupado por niños que no pasarían de catorce años; era la sesión de la tarde. Con mucha satisfacción pude observar que cuando el Rey de la Audacia se dedicaba a enderezar un entuerto, aquella multitud de muchachos que llenaban el local, aplaudían frenéticamente yaban grandes voces de «viva!» en señal de aprobación de la conducta de un hombre que acude para hacer justicia. ¿Qué es eso? ¿Qué significa aquel entusiasmo de los niños? Pues es sencillamente que el alma del pueblo español existe, que aún no se ha pronunciado la última palabra. Es el porvenir de la Nación, los hombres del mañana que nos traen aires de renovación, de justicia, de fraternidad entre los humanos.

En medio de la actual situación en que se encuentra nuestra pobre y desventurada España, donde no se vé más que ruindad, maldad, y un interés loco por salvar el individuo, no hacen perecer la colectividad, habiendo tantas pruebas que donde no hay colectividad no puede existir el individualismo, pues a la corta o a la larga desaparece por consunción, y al ver el calor de la próxima juventud, he pensado que todavía se puede intentar la salvación de la Patria, pero de una Patria donde no tengan cabida los grandes infortunios, ni los porcíscos de

abajo ni los de arriba, donde no existan trusts, ni vagos, ni parásitos, ni sanguijuelas que se chupan los intereses del país, donde se construyan grandes obras hidráulicas que traigan la riqueza al suelo, donde se nacionalicen los ferrocarriles y minas, donde no quepan los monopolios, donde se dé preferente atención a la instrucción pública haciendo desaparecer cuantos analfabetos existan en España, porque son ellos precisamente la mayor calamidad y desdicha de una Patria donde tengamos un ejército nacional y políticos honrados no cortesanos, lacayos y serviles, déspotas e ineptos que medren al calor de la intriga, una Patria en la que los jueces puedan ejercer su cargo dignamente, en la que los fun-

cionarios del Supremo tengan independencia para hacer justicia sana y no podrida como sucede cuando se les amenaza y ven en peligro el cargo, cuyos ciudadanos sean dignos; una patria poblada por hombres sanos en vez de espectros que se mueven.

De lo contrario veremos con profundo dolor cumplirse esta terrible profecía del inmortal Joaquín Costa, hecha en su trabajo en el Panteón de las Naciones muertas: «La historia grabará debajo de una paloma sin hiel, símbolo de una que fué Nación este epitafio. «Aquí yace España, muerta porque no supo odiar y maldecir».

Sebastián Comas Subirats.
Vinaroz enero 1922.

En el Centro Republicano

EL ACTO DE ANOCHE

Se celebró anoche en el Centro Republicano de la calle de Ruiz Zorrilla el mitin anunciado para dar cuenta en él los concejales de su labor al frente de los intereses municipales en el bienio que ahora acaba.

El local de nuestro partido estuvo completamente lleno teniendo que ocupar muchos las galerías por no poder penetrar en el salón de actos.

Presidió nuestro querido amigo el presidente del Centro don Jaime Borzález, el cual, después de exponer el objeto del mitin, concedió la palabra al alcalde don José Morelló.

Este que fué recibido con cariñosos aplausos al ocupar la tribuna, trató en su discurso de la administración municipal, demostrando con cifras cual ha sido la activa labor del actual ayuntamiento tanto en lo referente a ingresos, aumentando considerablemente la recaudación, como la inversión honoradísima de los mismos.

Ocupó del problema de las subvenciones haciendo ver los beneficios que el pueblo reportó la campaña llevada a cabo por el ayuntamiento en aquella época de luchas y zozobras.

Habló también de las luchas sociales y de la cuestión política, demostrando que se puso en su actuación el lema de la justicia y de la Libertad.

(Muchos aplausos).

Siguió al alcalde el concejal don Carlos Selma, el cual en su discurso enumeró los trabajos llevados a efecto por las distintas comisiones y en particular las de Policía Urbana, Cementerios, Beneficencia, Servicios municipalizados, Matadero y Hacienda, ensalzando su labor y probando que han realizado esfuerzos grandes para asegurar todos los servicios con el menor gravamen para el ayuntamiento.

Enumeró lo más saliente de lo actuado por aquellos, señalando las mejoras preparadas para la capital y el Gao que habrá de terminar el futuro ayuntamiento.

Resumió la labor municipal diciendo: «Hemos hecho cuanto pudimos, procediendo con honradez. Vosotros juzgareis de nuestra conducta.»

Terminó aludiendo a las próximas elecciones con un vibrante párrafo que fué aplaudido con entusiasmo.

Don Manuel Peláez, concejal inspector de los servicios municipalizados, habló de los de la luz y agua historizando esta cuestión desde que se llevó a efecto el empréstito y comenzó el servicio de alumbrado.

Mostró que hasta el término de la guerra europea no pudo en verdad darse a ese servicio la amplitud debida, amplitud adquirida ahora haciendo al ayuntamiento la empresa más importante de la capital en ese respecto.

Leyó una porción de datos para dar a conocer las mejoras llevadas

a cabo en el alumbrado público, la fuerza que se emplea en los pozos de la corporación y luz gratuitamente servida a establecimientos y edificios públicos y los miles de abonados que cuenta ya el ayuntamiento, negocio que si hasta ahora no ha exteriorizado en gran manera sus beneficios por invertirse en material es seguro que para el próximo bienio dará a la corporación medios suficientes para emprender un plan de reforma.

El señor Peláez hizo también resaltar que el ayuntamiento con ese servicio no solo convirtió la ciudad en una de las mejores alumbradas de España, sino que con ello había impedido que durante la guerra y después de ella exigieran las otras empresas precios exorbitantes, ahorrando al pueblo muchos miles de pesetas.

Dió fin el señor Peláez a su discurso dejando al juicio de los presentes formar el concepto que estimara, conveniente de lo actuado por la comisión de servicios municipalizados.

El público aplaudió muy justamente lo dicho por este amigo.

DON FERNANDO GASSET

Don Fernando Gasset fué ovacionado al ocupar la tribuna.

Comenzó su discurso que fué como todos los suyos, admirable, elogiando la obra del actual ayuntamiento que a más de mejorar notablemente la ciudad ha sabido elevar el crédito municipal, solidificando su Hacienda que deja en condiciones de poder en el mañana llevar a cabo un nuevo empréstito que salde el anterior y dé para realizar las reformas que han de hacer de nuestra capital una de las más hermosas de España, entre las de su clase.

Pasó luego a hablar de las cuestiones políticas y sociales, lamentándose de que el odio de los directores socialistas les haya llevado a acusar al partido republicano y a él como director del mismo, del fracaso de las huelgas de naranjeros y alpargateros, acusaciones insidiosas solo propias de los que no estiman en nada la verdad y no reparan en envolver a los demás en cuestiones a las cuales estuvieron ajenos.

En cuanto a él, demostró el señor Gasset, que mal podía haber intervenido en la huelga, ni aconsejando siquiera, habiéndose como se hallaba ausente en Madrid, en el período algido de la cuestión. Aunque hubiera estado en Castellón nada podía ni debía hacer, desde el momento que no se le requirió para intervenir en el conflicto ni por unos ni por otros.

Habiendo del partido republicano dijo que era un partido popular abierto a todas las ideas, comparándolo a un tren en marcha que no tiene estación de parada, pudiendo

formar en él desde los republicanos gubernamentales hasta los anarquistas, partido de ideas más amplias que el socialista, cuyo criterio está encerrado en un círculo y cuyo tren para en una estación determinada.

Con ejemplos indestructibles probó los graves daños que a la asociación obrera habían ocasionado los elementos directores de la huelga, introduciendo la división en una sociedad tan numerosa como la de los bradores y demostró que el fracaso de esos movimientos han tenido como principal motivo la inoportunidad de su planteamiento, ineportunidad y fracaso que han producido, además del fracaso del movimiento, enormes pérdidas a las clases proletarias y a los intereses de la población.

En su análisis del resultado de la huelga de alpargateros probó que los socialistas directores del paro, abrumados por la responsabilidad de su equivocada obra, llegaron hasta aceptar el extremo del laudo que autoriza a trabajar con los no asociados a los afiliados al Centro Obrero echando a tierra una de las conquistas que más esfuerzos costó, principio admitido que como lo es la división de la agrícola tantos daños determinará a la asociación.

Después de otras atinadísimas declaraciones sobre el mismo asunto, habló de la cuestión social en su aspecto general exponiendo cuales son las aspiraciones de nuestro partido en estos problemas, más racionales y prácticas que las del partido socialista y desde luego más factibles y demostrando que la República, con unas pocas leyes en la Gaceta, realizaría una revolución en esta materia más grande que la mayor de las huelgas y que el más formidable movimiento proletario.

Aconsejó a los obreros que en esta clase de movimientos sigan el ejemplo del proletariado inglés el cual para ir a una huelga exige que lo acuerden las dos terceras partes de sus asociados, al reves de aquí que se impone el criterio de una minoría, como en lo de la agrícola, minoría, que llega en sus determinaciones a expulsar a la mayoría, hecho que sienta un pésimo y peligroso precedente para el porvenir.

Terminó su grandioso discurso el señor Gasset diciendo que expuesto el criterio del partido republicano viesen los elementos de las más extremas izquierdas si no era más factible simpatizar con nuestras ideas que con las estrechas de ese partido movido más por odio hacia nosotros que por la diferencia de credo.

Al acabar el señor Gasset se le oracionó de nuevo haciéndose favorables comentarios y grandes elogios de su oración, comentarios y elogios que han continuado hoy siendo el tema preferente en todos los centros de reunión.

Estamos satisfechos del acto de anoche que estimamos como el primer paso hacia el triunfo electoral del domingo 5 de febrero próximo.

Propaganda republicana EN VILLARREAL

El pasado domingo por la tarde tuvo lugar en Villarreal un grandioso mitin de propaganda republicana al que asistieron muchos amigos nuestros de la capital.

El espacioso Cine Tárrega, local en el que se celebró el acto, resultó aún pequeño para contener el inmenso gentío que acudió a él.

Don Fernando Gasset y sus acompañantes fueron recibidos en el apeadero del tranvía por un sinnúmero de villarrealenses, las autoridades municipales y una banda de música con la bandera tricolor.

A las cuatro comenzó el mitin, presidiéndolo nuestro querido amigo señor Arrufat.

Hablaron nuestro compañeros en

la prensa don Vicente Vilar, el concejal de este ayuntamiento don Manuel Peláez, alcalde de la capital don José Morelló y el jefe provincial del partido republicano y diputado a Cortes don Fernando Gasset.

Los discursos de estos queridos amigos nuestros fueron interrumpidos por frecuentes aplausos y muy singularmente el de don Fernando Gasset a quien se le tributó una cariñosa y entusiasta ovación.

Puede afirmarse que ha sido el acto más grandioso de cuantos se han celebrado hasta ahora en Villarreal.

Como esto es demostración de los grandes progresos que hace en Villarreal el republicanismo, felicitamos a aquellos entrañables correligionarios que con su constancia y amor a los ideales han hecho de la vecina ciudad una nueva Covadonga de la República.

EN SEGORBE

El mitin celebrado en Segorbe también el pasado domingo por la tarde, resultó importantísimo, patentizando aquellos valientes correligionarios su amor a los ideales redentores y el prestigio que nuestro partido tiene en la hermosa ciudad del Palancia.

Tuvo lugar el acto en el Salón Teatro del grandioso edificio construido para el Centro Republicano, edificio de una capacidad extraordinaria y verdadero gusto arquitectónico que le hacen uno, sino el mejor de todos los de esta provincia.

El referido Salón, a pesar de la espacioso, resultó pequeño dada la concurrencia que acudió al mitin.

En este acto hablaron para dar cuenta de la gestión llevada a cabo en el bienio que ahora acaba por la mayoría republicana, don Leopoldo Ibáñez alcalde de la ciudad y tenientes de alcalde don Vicente Vilache y don Manuel Velazques.

Siguieron a estos en el uso de la palabra don Julio Montesinos, presidente del Comité local; don Amadeo Vidal, vicepresidente de la Juventud Republicana, y don José María Canalda y don Manuel Volumar.

Nuestro director, el concejal de este ayuntamiento don Carlos Selma, cerró el acto con un enérgico discurso que fué interrumpido frecuentemente por los aplausos del público.

Los demás oradores fueron también aplaudidos con entusiasmo.

Por la noche fué obsequiado nuestro amigo con un banquete al que asistió la plana mayor del partido.

El lunes regresó el señor Selma de Segorbe, mostrándose muy reconocido a las atenciones de aquellos buenos amigos.

Mañana tendrá lugar otro mitin, al que asistirán los concejales del ayuntamiento de Valencia don Vicente Marco Miranda y don Eliseo Miralles.

Timbre del Estado

Nuevos sellos a la venta

Las facturas y los recibos procedentes de actos de Comercio e Industria y los librados por razón de contratos de pagos periódicos (alquileres, iguales, suscripciones, suministro de aguas, luz, energía eléctrica etc., etc.) que hasta ahora venían reintegrándose con *timbres especiales móviles*, se reintegrarán en lo sucesivo con el de reciente creación para *talones de facturas y recibos* de 0'10, 0'25, 0'50, y 1'00 peseta; fijándose en igual forma que antes, o sea en el corte de la matriz de modo que la parte superior del sello quede en la matriz y la inferior en el talón.

El uso de los talones es obligatorio, incurriéndose en multa de 50 a 250 pesetas al no llevarlos, con independencia de la penalidad que resulta por la omisión del timbre.

CRONICA OBRERA

El lunes celebró sesión ordinaria la Junta local del Centro Obrero.

Entre otros asuntos se trató del Reglamento para la Cooperativa obrera de casas baratas acordándose pasara a informe de las directivas que tomaron en consideración el referido Reglamento y acordando que la comisión respectiva ultimé todos los trabajos hasta la elección del Consejo de administración.

Opinión de un médico francés

Con frecuencia las propiedades terapéuticas de las Píldoras Pink son objeto de interesantes observaciones de médicos.

Es así que habiendo recetado las Píldoras Pink a una enferma que se hallaba agotadísima, un médico muy conocido de Montpellier (Francia) el doctor de Messimy 7, rue Jugan, consiguió los efectos del tratamiento casi día por día. A continuación reproducimos sus observaciones con fecha de 5 de junio pasado.

«La señora X... de edad 53 años, temperamento neurolinfático, de resultados de muchos partos, de privaciones, de cassancio y de disgustos—había perdido un hijo en la guerra—cayó en completo agotamiento.

«Además de los síntomas ordinarios de la anemia, tenía varices en los miembros inferiores, complicadas con los trastornos de la menopausia, y lo más grave aún era una extrema debilidad del corazón que le causaba a la enferma síncope casi diarias.

«Como no había obtenido satisfactorio resultado con inyecciones de aceite alcanforado, espartéina, tintura de cratoegus etc. resolví acudir al tratamiento con Píldoras Pink.

«No se defraudaron mis esperanzas. Por lo demás, dicha medicación me había dado muy apreciables resultados con otros enfermos.

«Ya al final de la primera caja se había producido ligera mejoría; la enferma no estaba tan abatida, se había recobrado en parte el apetito y hasta el sueño.

«A la segunda caja, la mejoría se acentuaba, cese de síncope, desaparición del punto de costado, disminución de las sensaciones de lassitud, la enferma parecía recobrar la vida.

«A la tercera caja, desaparición como por encanto de las varices, por haber recobrado su juego normal el corazón, debido a la globulización de la sangre con las Píldoras Pink.

«Con la cuarta caja, y la quinta, la enferma sigue siempre mejorando, ha recobrado gran parte de sus fuerzas, lo cual le permite dedicarse a sus quehaceres.

«Ante semejante resultado, continúo el tratamiento con dichas benéficas píldoras, sin dudar de llegar a la completa curación de mi interesante enferma.»

Las interesantes observaciones del doctor Messimy son una demostración más de que las Píldoras Pink, concebidas, estudiadas y calculadas en vista del tratamiento de las afecciones y de los trastornos debidos al empobrecimiento de la sangre y a la debilitación del sistema nervioso, corresponden siempre bien a lo que se destinan.

Véndense en todas las farmacias al precio de 4 pesetas la caja, 21 pesetas las seis cajas. Las cajas vendidas en España deben llevar exteriormente una etiqueta indicando que contienen un prospecto en lengua española: de no tener esta etiqueta conviene no aceptarlas.

EL AGUA DE BENASAL medicinal se vende en la farmacia de Juan Castelló, plaza del Rey don Jaime, 1, Castellón.

CRONICA DE LA SEMANA CONVOCATORIA

COMITE

Para seguir tratando de las próximas elecciones municipales, se convoca para las nueve horas de la noche de hoy a todos los correligionarios que forman parte del Comité local.

Se encarece la asistencia a esta reunión que se celebrará, como de costumbre, en el Centro Republicano de la calle de Ruiz Zorrilla.

El martes se hizo público el bando anunciando la celebración de las elecciones municipales para el día 5 de febrero próximo.

De modo que desde el día 16 estamos en período electoral.

Mañana domingo, 22 de enero, deben reunirse las Juntas municipales del Censo para la designación de adjuntos y presidente de la mesa. Tienen tres días de tiempo para renunciar el cargo.

El jueves 26, propuesta de candidatos en la forma prevenida por la ley.

Domingo 29, se reunirán las Juntas municipales del Censo haciendo la proclamación de candidatos.

Jueves 2 de febrero, constitución de las mesas en todas las secciones y designación de interventores.

Las elecciones, como hemos dicho, tendrán lugar el día 5 de febrero.

En Castellón de hecho puede decirse que no comenzó todavía la campaña electoral.

El comité local del partido republicano se reunió el miércoles para limitándose a cambiar impresiones.

Esta noche celebrará otra reunión y sease en ella acuerde ya el criterio a seguir que creemos será parecido al de otras elecciones.

En cuanto a los otros partidos nada en concreto se sabe, aunque tenemos por descontado irán por las minorías de los diferentes distritos de la capital.

Solo suena el nombre de don Vicente Bellido Alba que al parecer va a la reelección por el arrabal de San Félix.

Para que nuestros correligionarios sepan cuales son los concejales que deben votar en primero de abril y quienes son los que continúan damos los siguientes datos:

Cesarán

Distrito primero, don Manuel Peláez, republicano y don Juan Fabregat, conservador.

Distrito segundo, don Enrique Tárrega, republicano y don Enrique Ribés, liberal.

Distrito tercero, don José Forcada, republicano y don Juan Avinent, conservador.

Distrito cuarto, don Francisco Campos, don José Marcos y don José Masip, republicanos y don José Martínez, socialista.

Distrito quinto, don José Castelló Soler y don Bautista Mut, republicanos y don Vicente Bellido Alba, católico.

Distrito sexto, don Luis Bellés, republicano.

Han de continuar

Por el primero distrito, don José Morelló, republicano y don Francisco Fabregat, conservador.

Distrito segundo, don José Alcón, republicano y don Antonio Calduch, conservador.

Distrito tercero, don Conrado

Marco, republicano y don José Pascual Cezador, liberal.

Distrito cuarto, don Vicente Piñach, don Salvador Masip y don Carlos Selma, republicanos.

Distrito quinto, don Tomás Celatayud y don Manuel Vilarroig, republicanos y don Antonio Balado, católico.

Distrito sexto, don Bautista Pachés, republicano.

De modo que continúan trece, debiendo elegirse catorce concejales

En la semana próxima comenzará la campaña electoral celebrándose ya algunos mítines en diferentes puntos de la capital.

De los socialistas sabemos que trabajan sin cesar y que por ahora formarán su candidatura los señores Viciach, Santos, Mira y Carbonell, dos por cada arrabal.

Su campaña sorda pero activa, la basan en el resultado de las huelgas, pretendiendo hacer creer a los incautos que del fracaso tiene culpa el republicanismo castellanense, cuando los únicos responsables son ellos que metieron a las sociedades agrícola, femenina y demás que intervienen en la confección de la naranja en un callejón sin salida, cosa que ellos sabían y que llevaron a cabo para disponer de una arma electoral, ruin y falsa, pero arma al fin.

Por atención al colega recogemos lo que Provincia Nueva dice, acerca de los servicios municipalizados, al quejarse de que Castellón carece de agua y luz.

En cuanto al primer extremo hemos de significar que si durante algunas horas no hubo agua fué por haberse roto el tubo aspirante del pozo del Obelisco y haberse anegado el del Estepar por exceso de caudal. Estas faltas fueron subsanadas inmediatamente adquiriendo agua de los pozos de nuestro querido amigo don Enrique Gimeno.

Sobre lo del alumbrado tiene menos razón el autor del suelto aludido y sinó vamos a cuentas:

Tenia Castellón antes de montar el servicio municipal de luz unas 600 lámparas de 10 bujías y dispone ahora para el alumbrado de sus calles de más de 1 000 lámparas de 25 bujías además del alumbrado extraordinario que hacen de nuestra ciudad una de las ciudades más espléndidamente iluminadas.

Que estos días había alguna barrida o oscuras? Interponga ese redactor su valiosa influencia cerca de la Divina voluntad para que cease en sus terribles ventoleras y, sin los pestes derribados y los cables en su sitio, seguros estamos que no habrá ni una calle de Castellón a oscuras.

Crea el compañero que desahoga su bilis contra el ayuntamiento desde las columnas del diario conservador, por causas que no queremos exponer, que no tiene motivos de queja. Hay agua y hay luz; luz como no la tiene ninguna ciudad como la nuestra y ni sus poblaciones de superior categoría.

Dicen de Madrid que a la asamblea republicana de Castilla la Nueva anunciada para el 13 de febrero se han adherido todos los grupos sin distinción de matices.

Promete resultar de gran importancia

Se ha renovado la Junta Directiva del Centro Instructivo Republicano de Rosell, quedando constituida de la siguiente forma:

Presidente, José Cavallé Querol. Vicepresidente, José Plá Fenollera.

Secretario, Vicente Querol Artola. Vicesecretario Manuel Martí Nierola.

Tesorero, José Gavalda Guimerá. Vocales, Valentín Plá Cardona, José Cervera Bel, José Arnau Expósito y Francisco Vorja Cardona.

El Circolo Cazadores de San Huberto celebrará mañana a las dos de la tarde un gran concurso de tiro de palomas a brazo para el que se ofrecen premios de don Manuel Cosín y de la sociedad. Anunciando esta tirada se han repartido lujosos programas.

La Directiva del Centro Instructivo Republicano de Barcelona ha quedado constituido en esta forma:

Presidente, Vicente Añols, de Castellón.

Vice primero, Ramón Herrando, de Cortes de Arenoso.

Vice segundo, Ramón Pérez, de Caudiel.

Secretario, Vicente Martín, de Arañuel.

Vice primero, Joaquín Gresa, de Cortes de Arenoso.

Vice segundo, Vicente Chacón, de Argelita.

Contador, Vicente Safont, de Castellón.

Tesorero, Antonio Montón de Toga.

Bibliotecario, Manuel Benajes, de Zucaina.

Vocales José García, de Ayoder; Joaquín Salvador, de Torralva del Pinar; Francisco Vivas, de Torrochiva; José Castillo, de Vallat; Antonio Navarro, de Castellón, y Juan Xancó de Villahermosa.

Ayer tuvo lugar el juicio de conciliación instado por el señor Masip contra el director de Levante señor Baidal.

Por mediar entre el señor Masip y el señor Baidal mútuas explicaciones satisfactorias el primero retiró su demanda e ipso facto el señor Baidal retiró otra que presentó contra nuestro director señor Selma por las manifestaciones hechas en EL CLAMOR.

La Sociedad Provincial de Caza y Pesca celebrará mañana a las tres de la tarde una importante tirada de palomo en «La Cosa» de Almazora.

La noticia más importante del día es la referente a la salud del Papa que según telegramas de Roma, se halla en estado agónico.

Durante los últimos diez días se han sacrificado en el Matadero público de esta ciudad, 669 reses con destino al consumo público.

La recaudación obtenida en dicha decena por todos conceptos ha sido de 5,965'36 pesetas.

En el Salón de sesiones del ayuntamiento se reunieron ayer los señores inscritos en la cooperativa de Casas baratas, cambiando impresiones y acordando dar un plazo hasta final del corriente mes para que puedan inscribirse los que no lo hubieran hecho.

Los asociados que hasta hoy figuran en las listas son los siguientes:

Don Emilio Sabat Suñu, don Salvador Doménech Oliva, don José Morelló del Pozo, don Vicente Bellido Alba, don Vicente Marí Tárrega, don Pascual Albella Cabedo, don Antonio Gozalbo Martínez, don José Sorribas Carnicer, don José Ivars Ventura, don José Torres Ferrara, don Vicente Piquer García, don Manuel Pérez Salazar, don Tomás Castell Ripollés, don Cristóbal Esteve Torrent, don José Mercé Pachés, don José Santamaría Ahís, don José Santamaría Martínez, don José Gil González, doña Consuelo Vallés Navarro, don Juan Vidal Frexes, don Diego Basco Senar, don Ramón Peniohet Delgado, don Francisco Bonet Ferrara, don Sebastián Carpi Gil, doña Carmen Ros Ros, don Francisco Gómez Marco, don Bautista Mut Armengol y don Juan Tárrega Pachés.

Ha recaído en su enfermedad el conocido industrial nuestro buen amigo don Baltasar Lavall por cuya mejoría nos interesamos vivamente

Subasta

Procedente de la testamentaria del excelentísimo señor don Enrique de Villarroya y Llorens, se subastaran y rematarán, el día 30 del corriente mes enero a las DOCE de su mañana en el despacho del Notario de esta ciudad, don Salvador Romero Redón, Serranos, 4, principal y con intervención del corredor colegiado don Francisco Canut Catalá que habita en la calle del Rey don Jaime, las siguientes fincas:

En Valencia

1.º Un edificio, señalado con los números 11 y 12 en la calle de SAMANIEGO y con el número 6 en la del CONDE DE ALMOVAR.

En término de Castellón de la Plana

2.º Seis hanegadas y tres brazas de tierra huerta en la partida de Almalafa; lindantes; por Levante, acequia de Almalafa; Poniente, tierras de los herederos de Manuel Badenes; Mediodía, las de los herederos de Manuel Marzal y por Norte, Cuadrada.

3.º Nueve hanegadas y 55 brazas de tierra huerta en la partida del Censal; lindantes; por Levante con tierras de don José Villalbe; Poniente las de don Pedro Arrufat y por Norte, acequia de Almalafa conteniendo esta finca un pozo y la mitad de una balsa dentro de su cabida.

La titulación y pliego de condiciones están de manifiesto en la citada Notaría y el corredor facilitará cuantos antecedentes deseen.

NOTA.—Enseñará los campos su arrendatario Silvestre Viciano, calle del Gobernador Bermúdez de Castro, 89, Castellón.

BIBLIOGRAFIA

LA ESFERA

La Esfera de la presente semana no desmerece de las anteriores llevando fotografías en colores de asuntos de actualidad y de obras de arte.

Las más salientes se refieren a nuestra acción en Marruecos.

MUNDO GRABICO

Esta importante revista madrileña publica esta semana un número que se destaca notablemente por la abundancia de fotografías y excelente texto literario.

Entre otras figuran las tituladas: El general Navarro en el cautiverio; La educación de los príncipes; Las posiciones de Abd el Krim; operaciones en la zona occidental y el avance sobre Dar Drius; La alcazaba de Frajara, y actualidades de Madrid y provincias.

Es un número digno de ser leído.

NUOVO MUNDO

«Nuevo Mundo» de la presente semana lleva también gran acopio de fotografías, figurando entre ellas los retratos de Cierra, del ex coronel Marques primer presidente de las Juntas de defensa, escenas de la guerra, ontiero del señor Rodríguez de la Barbola, retrato del alcalde de Barcelona señor Martínez Domingo, los de Lloyd George y Poincaré y varias otras notas de actualidad.

Es un número superior.

ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL

Hoy sábado gran acontecimiento artístico con el debut de la famosa bailarina La Barcelonita y de los alambristas serio-cómicos The Harvey, atracción de primer orden procedente del Circo Regües de Valencia.

También debutará el excepcional número de canto y bailes modernos Trio Puchol formado de dos señoras y un caballero.

Además se estrenará la película panorámica titulada «Nuremberg» y la cinta «La diosa que amó a los hombres».

Mañana sesión popular a las 4'30 y ordinarias a las 8'30 y 9'30.

CINE DE LA PLAZA

Hoy estreno del 2.º libro de la joya cinematográfica «Trabajo» película inspirada en la novela del inmortal Emilio Zola.

En las sesiones de hoy debutará la elegante bailarina Mary-Esther y la hermosa canzonetista Nita-Solbes verdadera estrella de variedades.

Mañana funciones tarde y noche. El martes estreno de la extraordinaria película «El dolor de vivir» creación de Mia May, protagonista de «La dueña del Mundo».

SALON ROYAL

Ha sido sin duda alguna la película que ha despertado mayor interés por su fino e interesante argumento, lo que anuncia esta empresa para hoy: «El hombre de las tres caras»; pues cuantos han visto alguno de los episodios anteriores la siguen con afán por conocer el fin de tan preciosa obra. Hoy se estrenan el 10 y el 11 penúltimos de la novela, y llevan por título «Tráfico desprecios» y «Clautio y Juanita». Además se estrenará una preciosa película cómica.

Para mañana se anuncia la sesión infantil de costumbre y para evitar aglomeraciones se advierte al público que estarán desde hoy a la venta las localidades para las sesiones de las 6'45 y de 9 a 12 que serán numeradas.

LA NOVELA LITERARIA

¡A París!

La Novela Literaria acaba de publicar la famosa obra de Luis Dumur ¡A París!, traducida con toda la reledumbre de su estilo y con todo su vigor realista por el notable escritor José A. Luengo.

Al aparecer esta obra en Francia suscitó apasionados comentarios. Es una novela de la gran guerra, pero una novela formidable, que se separa de cuanto se ha escrito acerca de este asunto. Vista en ella, la enorme catástrofe estrepitosa y horripila Saqueos, matanzas, depredaciones, profanaciones, ciudades entradas a saco — como Lovaina la sin ventura — violaciones e incendios todo desfilan por estas páginas en cuadros inolvidables de una valentía de pincelada sin igual, de un verismo nunca alcanzado, de un espanto de pesadilla y de alocución.

Esta obra, primorosamente editada, con retrato y autógrafo del autor se vende a cuatro pesetas en todas las librerías, en las bibliotecas de las estaciones y en la Editorial PRO-METEO, de Valencia.

EL CLAMOR

Periódico de la tarde

Esquelas, remitidos reclamos y anuncios a precios económicos. Se admiten hasta una hora antes de publicarse la edición.

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

AGENCIA: SANCHEZ-PRIOR Y COMPAÑIA MADRID

Préstamos al interés del 6 por 100 anual
AMORTIZACION DEL PRESTAMO DE 5 A 50 AÑOS

TRAMITACION RAPIDA

Pidan detalles a JOSE PASCUAL MASIP, Mayor, 22.-Castellón

TOS
CATARROS
BRONQUITIS
RESFRIADOS

- - Elixir Gomenol Gimeat - -
Píase en las principales Farmacias

Almacén de Tejidos
DE
MIGUEL PEÑA

González Chermá, 88 y Marsadillo, 4.-Castellón
Ventas al por mayor y menor. Completo surtido en todos los artículos del ramo

THE LAXO
es el mejor purgante vegetal
Caja 1 25 pesetas
En las buenas Farmacias y Droguerías de la provincia

SEGUROS

MARITIMOS | Uranos, S. A. (Compañía Española)
Asidentes del trabajo.
Individuales de accidentes.
Atentado personal.
Responsabilidad civil.
Autos, coches, caballo
Vidas, viajes, robo, etc.
«La Présevatio» (Compañía francesa)
Vida.
Incendios
«La Nationale» (Compañía francesa)
Delegado general para toda la provincia: José Pascual Masip
Mayor, 17-1.º - Castellón

ELIXIR ESTOMACAL
de Saiz de Carlos (STOMALIX)
Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda á las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del
ESTÓMAGO É
INTESTINOS
el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alteran sus catálisis, distensión y síncera del estómago, etc. Es estéril.
Se vende en las principales farmacias del mundo y en Correas, 22, MADRID, donde también se remiten folletos á quien los pide.

ANUARIO DE LA
AMÉRICA LATINA

DISPONIBLE